

Rajoy: 2014 será «mucho

El año 2012 fue el del ajuste; 2013, el de las reformas; y 2014, el del inicio de la recuperación

Su «plan» ha evitado el «hundimiento y el rescate» y ha traído la vuelta de la confianza

Carmen Morodo

MADRID— En 2012, por estas fechas, el presidente del Gobierno, Mariano Rajoy, anticipaba que 2013 sería un año «muy duro», al menos en su primera mitad, y que luego empezaría a haber cierta mejoría. Ayer Rajoy despidió el año con el mensaje de que las decisiones «más duras» ya han sido adoptadas y que por delante espera un año «mucho mejor» que el que está a punto de acabar, en términos de actividad económica, de crecimiento y también de empleo. Optimismo, con tono firme, en una comparecencia que pivotó sobre un eje: si los pronósticos sobre 2013 se cumplieron, ahora Rajoy pide confianza absoluta en la mejoría económica que anuncia para 2014.

Rajoy colocó el foco en datos positivos como las cifras «históricas» de crecimiento de las exportaciones (según las estimaciones de octubre aumentan de media más del 6 por ciento); el crecimiento «extraordinario» de la inversión extranjera en España; el ahorro de 8.700 millones de euros por la rebaja de la prima de riesgo, «que ahora pueden ir a financiar otras partidas sociales»; y la caída de la inflación, «especialmente buena para los pensionistas, que no pierden poder adquisitivo».

Menos paro
«Cuando acabe 2013, el número de parados será inferior al de 2012»

El paro sigue siendo el principal problema de nuestra economía y el que más coste tiene en términos sociales y de desgaste del Gobierno. El presidente evitó comprometerse con cifras concretas, aunque sí certificó que 2013 cerrará con un número de parados inferior al que había cuando terminó 2012. «Esto no ocurría desde 2006», precisó. Y garantizó que en 2014 descenderá de nuevo el paro, «y habrá más personas trabajando y cotizando a la Seguridad Social». «Tenemos un fundado derecho a la esperanza y sin riesgo a faltar a la verdad sostengo que 2014 será

mejor que éste y dejaremos atrás miedos e incertidumbres y volveremos a recuperar ese bien tan preciado de la confianza».

Reformas
«No vamos a desfallecer ahora que empezamos a recoger los frutos»

El mensaje de optimismo sobre la evolución económica —dirigido a mercados, inversores y a animar el consumo ciudadano— discurre en paralelo a la reivindicación de las reformas emprendidas por el Gobierno, que tendrán continuidad en los próximos años. «No vamos a desfallecer ahora que empezamos a recuperar los frutos de tantos esfuerzos», indicó el presidente. Entre todas las reformas ejecutadas, citó la del sistema financiero, la de la Educación, la reforma laboral, la de la Administración local, la del sistema de pensiones para garantizar el factor de sostenibilidad, la eléctrica, la de Unidad de Mercado, la ley de Emprendedores y, especialmente, la reforma de la Administración Pública. «Ningún Gobierno se ha atrevido a afrontarla y nosotros lo hemos hecho de manera transversal y va a seguir inspirando la acción de mi Gobierno hasta el último día», sentenció sobre esta última. Sostuvo que un ejercicio de memoria confirma que lo peor ha quedado atrás y su balance es que 2012 fue el año del ajuste; 2013, el de las reformas; y 2014 será el del inicio de la recuperación.

El «éxito» de su plan
«Hicimos lo que era necesario hacer»

El presidente reivindicó con contundencia la gestión de su Gobierno y sacó pecho porque su política ha evitado el rescate de España y ha hecho que nuestro país deje de ser «un motivo de preocupación en el mundo». «Hicimos lo que era necesario hacer. El plan que diseñamos para evitar el hundi-

miento, el rescate y recuperar la confianza se ha ido cumpliendo a lo largo del año. Pero aún quedan problemas que nos obligan a perseverar en las reformas», indicó.

Gesto a los españoles
«Quiero hacer un reconocimiento expreso a la actitud de todos los españoles»

El presidente del Gobierno intentó acortar la distancia con la calle y el malestar con algunas de las decisiones de su Gobierno que no iban en su programa y que más han «tocado» a la clase media. Para ello hizo un «reconocimiento expreso a la actitud de todos los españoles», aludiendo a algunos de los colectivos afectados por los recortes del gasto público de estos dos años, entre ellos, pensionistas y funcionarios. Rajoy agradeció el «sentido común, el coraje y la responsabilidad» con la que los españoles han afrontado esta di-

qué impuestos bajarán; o sobre qué entiende el Gobierno por rentas bajas o cuál es la horquilla de renta que se podría ver beneficiada por una menor presión fiscal. Sólo dijo que el objetivo es «aliviar la carga fiscal de las familias y estimular la actividad económica». En todo lo demás se remitió al ministro competente, el titular de Hacienda, Cristóbal Montoro.

Su principal orgullo
«Ya no se habla de España como un riesgo para la continuidad del euro»

A Rajoy se le preguntó por la decisión de la que se sentía más orgulloso y por aquellas otras que, al contrario, había adoptado con menos ganas. Sobre lo primero, señaló sin dudar al cambio en la percepción internacional, y también en clave doméstica, de la economía española. «El Gobierno y la sociedad española han dado una gran batalla en

REFORMA DEL ABORTO: «EQUILIBRADA»

Rajoy defendió ayer la nueva ley del aborto con los argumentos de que es «equilibrada» y sigue la línea de la ley de supuestos del 85, que, según recordó, estuvo en vigor hasta 2009 y «que luego fue modificada [por el PSOE] sin anunciarse en ningún programa electoral». El presidente no entró en si el PP aceptará cambios en su tramitación parlamentaria. «La ley

es ahora del Parlamento y el Parlamento toma las decisiones», se limitó a indicar. Quitó trascendencia a las voces críticas dentro del PP: «Hay asuntos que a veces producen que haya posiciones diferentes en mi partido y también en otras fuerzas». Y no se pronunció sobre si dejará libertad de voto a sus diputados. El portavoz parlamentario sí aclaró que «no».

ficil etapa. E insistió en que lo peor queda atrás, y las decisiones más impopulares, también.

Su principal reto
«Aliviar la carga fiscal de las familias»

Rajoy no adelantó nada en relación a la reforma fiscal en la que trabaja el Gobierno; no dio tampoco ningún dato sobre a quiénes afectará la rebaja de impuestos;

términos económicos que ha producido un cambio en la percepción de nuestra economía. Ahora ya no se habla de la prima, del rescate o de que vamos a hacer caer el euro junto con otros países europeos», explicó el presidente. No obstante, dijo que no está aún satisfecho con lo conseguido porque es consciente de que los cambios y las mejoras no están todavía llegando a todos los ciudadanos. En cuanto a las de-



El compromiso de 2013, «cumplido»

cisiones de las que se siente menos orgulloso, Rajoy apuntó, como ya ha hecho en otras ocasiones, a los incumplimientos de su programa electoral en materia de impuestos, y a otros ajustes para cumplir con el déficit que llevaron, por ejemplo, a que los funcionarios se quedaran en 2012 sin paga extraordinaria. Pese a todo, reivindicó todas sus decisiones porque han servido para corregir los desequilibrios.

mejor y habrá menos paro»

No está aún satisfecho con lo conseguido y se marca como reto la bajada de impuestos

Su mayor orgullo es el cambio en la percepción de la economía española

A Mas: «Digo sí a dialogar con todo el mundo, pero no a dividir España»

El presidente ratifica que la consulta no puede celebrarse porque es «ilegal»

C. M.

MADRID- En un gesto con el que subrayó la importancia que concede al problema catalán el presidente del Gobierno, Mariano Rajoy, introdujo ayer expresamente a Cataluña en su balance de 2013. Fue la única cuestión extraña a la economía en su intervención previa a las preguntas de los informadores. «Sería un irresponsable si no le diera importancia», sentenció. Y todas las referencias a esta cuestión fueron para reiterarse en la posición fijada: no tiene nada que hablar con el presidente de la Generalitat, Artur Mas, sobre la consulta independentista porque es contraria a la Constitución e «ilegal» y porque ni a él ni a ningún

antigua de Europa; a los lazos afectivos, comerciales y personales; a la Constitución, que garantiza nuestros derechos y libertades [...]; a todas las cosas que hemos hecho juntos y a las que vamos a hacer en el futuro; a dialogar con todo el mundo, pero no a dividir España; a los problemas reales; al Fondo de Liquidez Autonómico (FLA) que ha permitido que la Generalitat pague sus deudas, como también otras comunidades autónomas; y al pago a proveedores». El presidente se enfrenta a un año sobre el que se presume que Mas, agitado por ERC, irá incrementado mes a mes la tensión con el Gobierno central, y lo hace sin moverse ni un milímetro de

EL COMPROMISO

«Dedicaré todos mis esfuerzos a evitar que los catalanes y los españoles salgan perjudicados»

otro presidente del Gobierno se le puede pedir que disponga de la soberanía de todos los españoles. «Hay cosas que no se me pueden pedir, y lo sabe quien ha decidido abrir un camino sabiendo cuál era mi respuesta», explicó. A partir de este «no» a negociar sobre algo en lo que no decide el Gobierno y ni siquiera el Parlamento, «sino que habría que reformar la Constitución y ese cambio debería ser votado por todos los españoles», Rajoy dejó la puerta abierta al diálogo con Mas porque él «habla con todo el mundo» y también está dispuesto a hablar con el presidente de la Generalitat de todas las demás cosas. «Podemos hablar de muchas cosas, pero no se pueden generar falsas expectativas ni decir a la gente lo que no es», puntualizó. El «no» a la consulta independentista lo contrapuso al «sí» que él da a una «historia en común que es la más

su posición, templada en las formas y en el tono, pero contundente en el «no» a abrir ningún tipo de negociación sobre una consulta de autodeterminación. ¿Y si el referéndum se celebrase en toda España? «Ni es la prioridad ni tiene sentido. Lo que sí digo es que lo que sea España lo tiene que decidir el conjunto de los españoles», contestó. Rajoy advirtió de que la propuesta de Mas, de materializarse, causaría graves perjuicios a toda España y a Cataluña y su compromiso para 2014 es trabajar sin descanso para preservar el marco de estabilidad que ha dado la etapa más larga de estabilidad y de convivencia.

“ Hace un año, por estas mismas fechas, les dije que 2013 iba a ser muy duro, sobre todo en sus primeros seis meses; pero también que las cosas empezarían a mejorar en su segunda mitad. Los hechos nos han dado la razón”



Al detalle

- ✓ **Duración**
Casi una hora
- ✓ **Primer gesto**
Quitarse el reloj, que dejó al lado de sus papeles
- ✓ **El interrogante**
No descarta a nadie como candidato europeo
- ✓ **Corbata**
Clásica, azul marino

Reforma constitucional «El cambio constitucional más importante en España es Europa»

A Rajoy también se le preguntó por el mensaje de Navidad de Su Majestad el Rey Don Juan Carlos, en el que el Monarca apeló al consenso para renovar los acuerdos de convivencia. Y al hilo de

esta idea, al presidente del Gobierno se le interrogó en concreto por la reforma constitucional que plantea el PSOE. La respuesta fue despejar el balón fuera de portería con la afirmación de que el cambio constitucional más importante que está experimentando España es el que viene de «Europa» por todas las reformas económicas que se están promoviendo en ese ámbito, como las que afectan a las entidades financieras.

Balance por ministerios

Ministerio de Interior

✓ LO QUE HA HECHO
 Continuación de la lucha contra el terrorismo (ETA yihadista). Descenso de la criminalidad por el buen trabajo de las Fuerzas de Seguridad. Leyes de Seguridad Vial y de Seguridad Privada.



✓ LO QUE QUEDA POR HACER

Desarrollo de la nueva Ley de Seguridad Ciudadana. Lucha contra el terrorismo de ETA, hasta su definitiva derrota. En estudio una normativa sobre Protección Civil.

Ministerio de Exteriores

✓ LO QUE HA HECHO
 En Gibraltar, el Gobierno ha intensificado los controles contra el contrabando en la Verja y ha mostrado una posición de firmeza ante el Ejecutivo de Picardo.



✓ LO QUE QUEDA POR HACER

El principal reto es sentarse en el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas. Para ello se organizarán seminarios y visitas a nuestro país de embajadores a los que se explicará a la俊杰 española.

Ministerio de Justicia

✓ LO QUE HA HECHO
 Reforma del Código Penal, la nueva Ley Orgánica del Poder Judicial –especialmente la reforma del CGPJ–, Estatuto de las Víctimas de delitos, y el anteproyecto de la nueva Ley del Aborto.



✓ LO QUE QUEDA POR HACER

Principalmente, la nueva Ley de Enjuiciamiento Criminal, donde se atribuirá la investigación al fiscal, y definir la Ley de Demarcación y Planta.

Ministerio de Defensa

✓ LO QUE HA HECHO
 Este año ha culminado un reto: el repliegue del grueso del contingente desplegado en Afganistán. En 2014 apenas quedarán 500 efectivos a la espera de la nueva misión a partir de 2015.



✓ LO QUE QUEDA POR HACER

La vista está puesta en África (misiones en Mali y el Golfo de Guinea). Y en mejorar el presupuesto: 5.745 millones, un 32,4% menos que en 2008.

Ministerio de Hacienda

✓ LO QUE HA HECHO
 Cristóbal Montoro se ha centrado en la reducción del déficit salvaje que heredó del anterior Gobierno. Para ello ha tenido que subir todos los impuestos y reducir el gasto.



✓ LO QUE QUEDA POR HACER

El objetivo es bajar el déficit en el 5,8% del PIB el próximo año. Hacienda tiene pendiente la reforma tributaria, la nueva financiación autonómica y la reforma de la Administración.

Ministerio de Economía

✓ LO QUE HA HECHO
 Reforma del sector financiero, aprobación de la ley de cajas, creación de la Comisión Nacional de los Mercados y la Competencia y decreto para frenar los desahucios.



✓ LO QUE QUEDA POR HACER

Completar la liberalización de los sectores colegiados y los servicios profesionales, aprobar la ley de desindexación de la economía al IPC y la ley financiera.

Ministerio de Vicepresidencia

✓ LO QUE HA HECHO
 Además de coordinar la acción política y económica, la vicepresidenta ha dirigido los trabajos de elaboración de la Ley de Transparencia y el informe en que se basa la reforma de las Administraciones Públicas. También ha dirigido la redacción del paquete de regeneración democrática aprobado en diciembre.

✓ LO QUE QUEDA POR HACER

Culminar una de las iniciativas más ambiciosas y complejas que ha promovido el Gobierno: la reforma administrativa. El proceso seguirá hasta que termine la legislatura y el éxito depende de la colaboración de las CCAA. Cataluña ya ha dejado claro que no colaborará.

Alberto R. Roldán



El análisis de los expertos

Reformas sí, y a su tiempo



J. R. Pin Arboledas
 Profesor del IESE

Envía la Secretaría de Estado de Comunicación un PowerPoint con un extracto del discurso del presidente Rajoy sobre la Economía en 2013: el año de la inflexión hacia el crecimiento. En la primera «slide» se puede leer su resumen en algunas frases: «un programa reformista», «superando la crisis de la deuda», «reestructuración bancaria», «impulsando la competitividad de la economía», «país creíble, solvente y que genera confianza». Es la versión oficial del Gobierno sobre lo que ha ocurrido en economía los dos primeros años de legislatura. Las numerosas cifras que avalan el discurso se recogen en las reseñas que el lector encontrará en este número de LA RAZÓN. Por eso basta citar dos: a) como síntesis, la bajada de la prima de riesgo, desde 639 puntos el 27 de junio de 2012 hasta 228 este 17 de diciembre; b) como significativa, el paro registrado de noviembre de 2012 a noviembre de 2013 que disminuyó en 98.909 personas, siendo el primer año en que ocurre una caída de esa cifra desde 2007. En resumen, el presidente puede argumentar que

¿Es un «acto fallido» dejar al final de la lista la reforma de los mercados energéticos?

Tan necesario como hacer las reformas es hacerlo oportunamente

endereza la economía, aunque lentamente. Los números le avalan. La pregunta es qué significa esto para 2014 y siguientes. ¿Supone la recuperación definitiva? Como la economía depende de muchos factores nadie puede asegurar lo que ocurra en 2014. Pero las cosas pintan bien. Mejor que años anteriores. No obstante todo dependerá –como avisan los organismos internacionales– de que se mantenga el impulso reformador. Algo en lo que influirá el horizonte electoral. 2013 ha sido un año sin elecciones. Las elecciones europeas del próximo mayo son las primeras de un periodo que acaba en noviembre de 2015 con los comicios generales ¿Frenarán las reformas? Entre las reformas anunciadas para 2014 están: el sistema tributario, la financiación autonómica, la disciplina fiscal, continuar la de la Administración pública, Una lista que acaba con la reforma de los mercados energéticos y del transporte. ¿Es un «acto fallido» dejar al final de la lista la reforma de los mercados energético? No parecía lo más importante, pero ahora es urgente. Y «lo urgente es lo importante que no se hizo a su debido tiempo». En la tarifa eléctrica la reforma ha llegado tarde. Ésa puede ser la crítica al discurso: tan necesario como hacer bien las reformas es hacerlas oportunamente; porque, por ejemplo, como contribuyente creo que la reforma tributaria empieza a ser urgente.

Una casa común sin casero ni inquilinos

Abel Hernández



Cuando salió a relucir el tema de Cataluña en la rueda de prensa, a mí no me pareció que el presidente Rajoy tuviera pinta de casero hostil. Ni de casero a secas. Al contrario, ofrecía la estampa de un hombre apacible, dialogante y sincero, que podría ser el vecino del tercero, que había sido elegido presidente de la comunidad. Escuchándole, uno llegaba a la conclusión de que Artur Mas es un inquilino de sus propios fantasmas, lo que lo convierte en un incordio para la convivencia civilizada. Mariano Rajoy, que, sin hacer muchos alardes, acostumbra a ganar todos los pulsos, no se ha mostrado cerrado al diálogo, pero lo que no puede ser, no puede ser y además es imposible, que decía aquel torero castizo. «Digo sí al diálogo –ha proclamado el presidente–, pero no a dividir España». Más claro, agua. Con eso está dicho todo. Y lo ha explicado: «Yo no dispongo de la soberanía nacional». Así es. La representación de la soberanía nacional ni siquiera reside en el Gobierno, que se ocupa de la Administración, sino en las Cortes. Por eso el presidente del Gobierno ha procurado no crear falsas expectativas en esta conferencia de prensa, que marca el ecuador de la legislatura. ¿Diálogo para qué? Si se ve con Mas, y no ha cerrado la puerta, será para intentar convencerle de que el camino que ha emprendido no conduce a ninguna parte, que la consulta daña a España, pero especialmente a Cataluña, y que sigue siendo válido, con las actualizaciones que sean

Ministerio de Empleo

✓ **LO QUE HA HECHO**

Reforma laboral, Estrategia de Emprendimiento y Empleo Joven 2013-2016, ley de apoyo al emprendedor y reducción de modelos de contratación.



✓ **LO QUE QUEDA POR HACER**

En los próximos dos años, el Gobierno destinará 1.888 millones de Bruselas a los menores de 25 años. También prevé un Plan de Garantía Juvenil y la reforma para garantizar las pensiones.

Ministerio de Fomento

✓ **LO QUE HA HECHO**

Reforma del sector de transporte por carretera y transporte ferroviario de viajeros. Además, los tramos del AVE Madrid-Galicia, Alicante-Murcia, Sevilla-Málaga y Málaga-Granada.



✓ **LO QUE QUEDA POR HACER**

La resolución del agujero de una decena de autopistas de peaje en manos de nueve concesionarias. Privatización de AENA y reflote de la T-4 de Barajas.

Ministerio de Educación

✓ **LO QUE HA HECHO**

Wert ha sacado adelante la reforma educativa: la Lomce, que establece el castellano como lengua vehicular, fija evaluaciones al final de cada etapa e impulsa el derecho de elección de centro.



✓ **LO QUE QUEDA POR HACER**

Además del desarrollo de la ley de educación, tendrá que elaborar el Estatuto del Docente y abordar la reforma universitaria.

Ministerio de Industria

✓ **LO QUE HA HECHO**

Reforma del sistema eléctrico, Ley de Medidas Fiscales para la Sostenibilidad Energética, reforma energética, Plan Nacional e Integral de Turismo 2012-2016, y Proyecto de Ley General de Telecomunicaciones.



✓ **LO QUE QUEDA POR HACER**

Reforma del déficit de tarifa gasista y creación de un nuevo sistema permanente para determinar el precio de la energía eléctrica.

Ministerio de Sanidad

✓ **LO QUE HA HECHO**

España se mantiene a la cabeza en trasplante de órganos. Se ha impulsado un calendario vacunal único, ampliado la cartera de servicios del SNS y reducido el gasto farmacéutico.



✓ **LO QUE QUEDA POR HACER**

El Plan de Familia (con medidas de apoyo a la maternidad), modificación del sistema de protección de los menores y regulación del cigarrillo electrónico.

Ministerio de Agricultura

✓ **LO QUE HA HECHO**

Reforma de la PAC, ley de medidas para la mejora del funcionamiento de la cadena alimentaria, ley de integración de cooperativas agrarias, Ley de Evaluación de Impacto Medioambiental, Ley de Costas y acuerdo sobre el Tajo-Segura.



✓ **LO QUE QUEDA POR HACER**

El año que entra tendrá que cerrar la aplicación de la reforma de la PAC aprobada por Bruselas y la planificación hidrológica.



EL PRESIDENTE DEL GOBIERNO hizo balance del año en una conferencia de prensa en el Palacio de la Moncloa, en la que apuntaló su mensaje de recuperación de la economía agradeciendo a los españoles su «esfuerzo» y «comprensión»

precisas, el modelo de convivencia que nos ha proporcionado el mayor periodo de libertad, prosperidad y estabilidad social. En esto no ha habido novedades, ni podía haberlas. El presidente ha seguido utilizando el guión del sentido común como un martillo pilón. En sus palabras, eso sí, saltaba a la vista el peso de la responsabilidad y la preocupación por la iniciativa de los secesionistas catalanes, que sólo ha conseguido generar incertidumbre, inestabilidad y fractura social. Un disparate histórico y más cuando vamos a una mayor unión europea, única salida para que Europa pueda librarse de la quema en los tiempos de la globalización. Es Europa la que obliga a España a actualizar los «acuerdos de convivencia» de que habló el Rey la noche de Navidad. Pero todo dentro de un orden, o sea, de acuerdo con la voluntad general contenida en la Constitución. La actualización no es para cargarse, como pretenden Mas y compañía, la historia común de la nación más antigua de Europa. El todavía presidente de la Generalitat, al que mueve descaradamente Oriol Junqueras como a un muñeco de guiñol y al que prontole moverán la silla, parece que

Pocas veces las palabras del presidente han coincidido tanto con el sentir general ciudadano

cae por fin del burro y admite que una quimérica Cataluña independiente quedaría fuera de la Unión Europea. ¡Pues claro! Rajoy le ofrece la mano tendida para salir del terreno pantanoso en que se ha metido y volver, tras este desvarío, a la casa común. Lo más que puede hacer es dejarle la puerta abierta, sin reproches aunque llegue de noche y enfangado, y un lugar aseado y confortable en la misma. Pocas veces, en estos dos años de mandato, las palabras del presidente, con fama de poco hablador, han coincidido tanto con el sentir general de los ciudadanos. Como se sabe, la casa de todos sigue siendo España. Es una vieja casa de familia en la que cruje algún machón y en la que no hay casero ni inquilinos.

Sostenibilidad y consenso

José María Marco
 Historiador



Para el PSOE, las políticas sociales tienen un valor instrumental. Sirven para apuntalar la posición propia. Para el Partido Popular, las políticas sociales son algo muy distinto, como se ha demostrado en estos dos años de gobierno. Su primera preocupación ha consistido en garantizar que el sistema sea sostenible en un contexto de caída masiva de los ingresos. En vez de convertir la política social en motivo de propaganda, el gobierno de Mariano Rajoy ha puesto en marcha medidas para asegurar que el Estado de bienestar quede, en la medida de lo posible, a salvo de la coyuntura. En el caso de las pensiones, por ejemplo, el Gobierno ha arbitrado un mecanismo que evitará su reducción y su congelación. Lo mismo ocurre con la Sanidad, donde se han puesto en marcha medidas de ahorro que asegurarán que la Sanidad española siga siendo una de las mejores del mundo. La preocupación por la sostenibilidad no ha estado regida por criterios económicos, sino por otros de cohesión, la que debe proporcionar el Estado social, atributo primero de nuestra organización

política según la Constitución. Las políticas sociales deben tener por tanto una dimensión nacional, que es otro de los criterios del gobierno del PP: tarjeta sanitaria única (en Sanidad) o ampliación de las asignaturas troncales y evaluaciones externas estatales (en Educación). Está también la voluntad de desideologizar estas políticas, y el objetivo de mejorar las prestaciones y los rendimientos. La nueva ley educativa, por ejemplo, no sustituye la hiperideologización socialista de la enseñanza por otra fantasía ideológica: intenta abrir más posibilidades, establecer una mayor exigencia

Las políticas sociales deben tener una clara dimensión nacional

El PSOE no parece querer saber nada de acuerdos ni de consensos

y preparar mejor a unos jóvenes que no tienen por qué estar condenados al paro, como viene ocurriendo hasta ahora. Todo esto va acompañado de una propuesta de diálogo con el conjunto de la oposición. En estos dos años, el gobierno de Mariano Rajoy ha ofrecido siempre fórmulas de acuerdo que, como todos sabemos, son el mejor instrumento para salir cuanto antes de la crisis. Incluso en un asunto tan debatido como el del aborto, el Gobierno propone volver a un consenso destruido por razones políticas. El PSOE; en cambio, no parece querer saber nada de acuerdos ni de consensos. La actitud de diálogo, la dimensión nacional y la preocupación por asegurar el Estado de Bienestar y mejorar sus resultados permiten afirmar que el gobierno del Partido Popular, de centro derecha, está poniendo en práctica la única política socialdemócrata que existe hoy en día en nuestro país.